

# TENDENCIA DE LA SITUACION ECONÓMICA LATINOAMERICANA EN EL 2017

**La corrupción es inherente al sistema social y modelo económico vigente y a los gobiernos y los poderes del Estado quienes son los que lo ejecutan y permiten.**

La tendencia de la crisis económica a nivel mundial se mantiene, los indicadores de la economía global son decepcionantes. Del lado de los países y potencias mundiales, hay una recuperación que es débil. Incluso en Estados Unidos, en donde el desempleo cayó por debajo del 5 por ciento en el 2016, la dinámica del sector productivo es mediocre. Europa apenas avanza, mientras que Japón tampoco registra cifras atractivas. La desaceleración china es la caída en los precios de los bienes primarios que importa. Tanto los exportadores de cobre como lo de carbón o soya, entre otros, han sentido el bajón de las cotizaciones, que se expresa en una disminución de sus ingresos en divisas.

En los últimos dos años la economía de América Latina y el Caribe viene con déficit, lo que no obsta para que los gobiernos retomen la senda del crecimiento este 2017, la cual debe ser impulsada por el aumento de los precios de las materias primas, las relaciones laborales, la defensa del patrimonio público y empresas estratégicas de los Estados y la recuperación del comercio internacional.

Según la (CEPAL), Comisión Económica para América Latina y el Caribe la región tendrá un moderado crecimiento del 1,3 % del Producto Interno Bruto (PIB) general.

[Los saldos en rojo de América Latina y el Caribe en 2016, que terminó con una contracción promedio de -1,1%, de acuerdo con el balance anual del organismo de la ONU. América del Sur fue la subregión más afectada, con una caída de -2,4 %, mientras que el Caribe se contrajo -1,7 % y Centroamérica tuvo un crecimiento de 3,6 %.](#)

[«Estamos en un punto de inflexión. América Latina y el Caribe volverá a crecer pero de manera moderada y sin motores claros que la impulsen. Su recuperación será frágil mientras se mantengan las incertidumbres del contexto económico», señaló la secretaria ejecutiva de la Cepal, Alicia Bárcena, durante la presentación del informe en Santiago de Chile.](#)

[La entrada de Donald Trump a la Casa Blanca, resulta otro foco lleno de incertidumbre para muchos países de la región que son altamente dependientes del flujo comercial con Estados Unidos,](#) en especial de Colombia.

Deportar masivamente a los inmigrantes ilegales, construir un nuevo muro en la frontera con México que el país latinoamericano tendría que pagar, eliminar y/o renegociar los tratados de libre comercio implementados con distintos países de la región, haría regresar a las empresas que han invertido sus recursos fuera de las fronteras nacionales, endurecer las relaciones con Cuba y con Venezuela, en Colombia endurecer su posición frente a la salida política al conflicto con FARC-EP y ELN.

Las finanzas de los mexicanos enfrentan también los embates de la subida de los precios de la gasolina de hasta un 20% desde comienzos de año, lo cual ha generado resistencias populares. Según estimados oficiales, la economía en general creció este año cerca de 2 %, un punto porcentual menos que lo registrado en el 2015, y desacelerará a 1,9 % en el 2017.

Brasil y Argentina pasan por grandes problemas políticos y ajustes económicos que ponen en riesgo sus avances sociales de la última etapa. Estos tres países juntos representan más de tres cuartas partes del PIB latinoamericano y caribeño.

Brasil cerró el 2016 con un superávit en su cuenta corriente de 47 692 millones de dólares, el mayor desde que empezó la serie histórica en 1989, esa diferencia entre lo que el país vende y compra en el exterior esconde las consecuencias de su desaceleración económica de -3,5 % en el año anterior. Para el 2017, el gobierno de Michel Temer espera un crecimiento del 1 %. Optimistas?

Argentina con las medidas neoliberales del Presidente Mauricio Macri aumentaron el costo de la vida y los recursos básicos, destruyendo el poder de compra de los trabajadores, sin que hasta ahora se registren los supuestos beneficios en cuanto a inversión extranjera y confianza de los capitales. El PIB argentino se contrajo 2 % el año pasado, tras haber crecido un 2,5 % en el 2015.

Las principales materias primas repuntarán en su precio este año, incluido el petróleo del cual dependen muchas economías de la región latinoamericana y caribeña. Aunque nadie apunta a que el petróleo retome sus valores más altos -más de 100 dólares el barril, los recientes acuerdos de la Organización de Países Exportadores de Petróleo y otras dinámicas internacionales promueven su estabilización por encima de los 50 dólares el barril.

Venezuela: Los precios del petróleo –hacia la baja- a nivel internacional, con la situación interna a nivel político, la intromisión del gobierno Norte Americano en los asuntos del gobierno y pueblo, ha llevado al deterioro de las finanzas y la confianza en el gobierno venezolano. Con todo esto, gobierno de Nicolás Maduro preservó los principales indicadores sociales y la nación bolivariana aspira a dar un salto cualitativo, ha puesto en marcha los 15 Motores Productivos de la Agenda Económica Bolivariana, los Comités Locales de Abastecimiento y Producción (CLAP) y la Gran Misión Abastecimiento Soberano, los cuales se fortalecieron en los momentos más difíciles del pasado año.

Ecuador, también afectado por los precios del petróleo, golpeado por la fuerza de la naturaleza –terremoto-, una situación de agitación en el país por el tratamiento antidemocrático que le da a sectores sociales y populares que no están de acuerdo como dirige al país, se plantean unas previsiones divulgadas recientemente por el Banco Central ecuatoriano, las cuales indican un crecimiento económico para el 2017 de 1,42 %.

Bolivia, otro productor de hidrocarburos, también se vería beneficiado por mejores precios de las materias primas, aunque su economía se ha ido diversificando en el gobierno de Evo Morales y muestra un crecimiento promedio de 4,5 % en los últimos años, de los mejores de la región.

Colombia: El Gobierno de Juan Manuel Santos, redujo la expectativa de crecimiento de la economía, moderó ligeramente la proyección de exportaciones y disminuyó la cifra de lo que cree que se importará. Además, espera una inflación mucho más baja de la que estiman los analistas.

- La previsión de crecimiento de la economía para este año es solo de 2,5%, frente al 3,5% que se esperaba.
- Se proyecta una inflación de 3.7% para este año, tras un 4% que se pronosticó. El Banco de la República pronostica el 4.51%.

- Las exportaciones, se proyectaron en 9,5 %, y ahora solo lo harán en 9,2%.
- Las importaciones, que se estimaban con una expansión de 6,7%, ahora se moderan a 4,5%.

Los movimientos sociales en América Latina y el Caribe tienen un gran reto y es resistir toda esa política económica que violenta nuestro bienestar, no hace posible avanzar en una auténtica democracia y la transgresión de nuestra soberanía. Sólo así, el 2017 puede verse como un año esperanzador para los latinoamericanos y caribeños.

Para avanzar en el bienestar, la democracia y la soberanía en nuestra sociedad, debe pensarse en formas organizativas desde las bases sociales, para que con puntos de identidad y de convergencia, recapacitemos no solo en el cambio o los cambios de gobiernos que se necesitan, sino del modelo económico y el sistema social que hoy está vigente.

Sobre el tema y problemática de la corrupción hoy en América Latina y el Caribe y en concreto en Colombia, no es posible extirparlo sin hacer los cambios antes planteados. La corrupción es inherente al sistema social y modelo económico vigente y a los gobiernos y los poderes del Estado quienes son los que lo ejecutan y permiten.

[OVER DORADO CARDONA](#)

**Bogotá, enero 19 de 2017**